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Февральский визит
Александра Лукашенко в
Швейцарию, совмещен�
ный с отдыхом на одном
из курортов, оставил от�
крытыми множество
вопросов. Где и с кем он
проводил время, сколько
дней находился за преде�
лами Беларуси, почему о
высокопоставленном гос�
те не писала местная
пресса? «Салідарнасць»
сравнила, как освещался
отдых президента в
2009 и 2010 годах.

Широкой публике изве�
стно, что в 2009�м Александр
Лукашенко совмещал рабо�
чие визиты с отдыхом на гор�
нолыжных курортах четыре
раза.

Визит в Сербию
В начале марта президент

Беларуси ровно неделю про�
вел в Сербии. На популярный
горнолыжный курорт Капао�
ник глава Беларуси приехал
вместе с семьями своих сы�
новей. С многочисленным эс�
кортом он остановился в пре�
зидентском люкс�отеле
«Гранд». Это стало известно
благодаря работе сербского
информационного агентства
Beta. Следует отметить, что
сотрудники отеля «Гранд»
также шли на контакт с ре�
портерами, подтверждая, что
у них действительно распо�
ложился высокопоставлен�
ный белорусский гость (хоть
и без каких�либо подробнос�
тей его пребывания).

Пресс�служба Лукашен�
ко сообщала, что глава госу�
дарства проведет встречи с
руководством страны и пред�
ставителями деловых кру�
гов. Вскоре в информацион�
ных сводках прошла новость
о переговорах с премьер�ми�
нистром Сербии Мирко Цвет�
ковичем. По официальным
данным, с ним обсуждалась
тема «создания белорусско�
сербского совета делового со�
трудничества».

О том, что Лукашенко вер�
нулся в Минск, стало извест�
но уже в день его прибытия
на родину — 6 марта. В аэро�
порту он ответил на вопросы
журналистов, в том числе и о
количестве людей, сопровож�
давших его на отдыхе.

Визит в Армению
Уже 11 марта белорус�

ский президент направился
в Армению. Как сообщала его
пресс�служба, программой
визита предусматривались
встречи Лукашенко с руко�
водством этой страны и пред�
ставителями деловых кругов.

В ереванском аэропорту
«Звартноц» к трапу подошел
лично президент Армении
Серж Саргсян. Лукашенко,
вышедшему из самолета за
ручку с младшим сыном Ни�
колаем, поднесли хлеб�соль.
Также в аэропорту состоялась
короткая беседа президен�
тов, а через пару дней теле�
канал ОНТ показал кадры
встречи Сержа Саргсяна и
Александра Лукашенко
(плюс Коля, сидящий у папы
на коленях).

Тогда Лукашенко остано�
вился в расположенном в 55
километрах от армянской
столицы горнолыжном ку�
рорте Цахкадзор. А конкрет�
нее, в ультрасовременном пя�
тизвездочном гостиничном
комплексе Multi Rest House.

Визит в Сочи
В августе Александр Лу�

кашенко уехал в Сочи. Как
рассказал «Ведомостям» по�
мощник российского прези�
дента Сергей Приходько, во
время визита глава Белару�
си будет отдыхать, посколь�
ку до конца августа находит�
ся в отпуске.

Как тогда сообщила
«Комсомольская правда в Бе�
лоруссии», в ожидании
встречи с Дмитрием Медве�
девым, Лукашенко жил в
спа�отеле «Родина», который
принадлежит олигарху
Олегу Дерипаске. Эту ин�
формацию без каких�либо
уточнений и дополнений
подтверждала администра�
ция отеля и другим журна�
листам.

27 августа РИА «Ново�
сти» сообщили, что Медведев
и Лукашенко общались в не�
формальной обстановке более
трех часов. Из источников,
близких к переговорам, про�
шла информация о том, что
президенты лишь договори�
лись встретиться на учени�
ях в Минске и вернуться к
вопросу председательства Бе�
ларуси в ОДКБ.

Визит в Казахстан
В декабре Александр Лу�

кашенко совместил нефор�
мальный саммит СНГ с ката�
нием на лыжах на курорте
«Ак�Булак», который распо�
ложен в 35 км от бывшей сто�
лицы Казахстана Алма�Аты.

Во встрече «без галстуков»
также принимали участие
президенты Армении,
России, Казахстана, Кыр�
гызстана, Таджикистана и
Туркменистана. Как сооб�
щили местные информаци�
онные агентства, на форуме
был подписан план совмест�
ных действий по созданию
единого экономического
пространства (ЕЭП).

В комплексе «Ак�Булак»,
куда дозвонился корреспон�
дент «Салідарнасці», предпо�
ложили, что Лукашенко от�
дыхать у них понравилось.
По данным пресс�службы
главы Беларуси, в Казахстан
президент прибыл 18 декаб�
ря, а вернулся в Беларусь —
21 декабря.

Год 2010�й. Визит в Швей�
царию

3 февраля пресс�служба
президента сообщила, что
Лукашенко направился с ра�
бочим визитом в Швейца�
рию, где встретится с
представителями бизнеса и
политических кругов этой
страны. Также говорилось,
что во время этой поездки
запланирован краткосроч�
ный отпуск.

Остается под вопросом,
когда именно отправился в
Швейцарию Александр Лука�
шенко. Последнее мероприя�
тие, где он появлялся на пуб�
лике, датировано 30 января, и
это был матч звезд Континен�
тальной хоккейной Лиги.

8 февраля пресс�секре�
тарь президента Павел Лег�
кий сообщил БелаПАН, что
глава государства еще не вер�
нулся и продолжает нахо�
диться в Швейцарии. А 12
февраля — что Александр
Лукашенко уже два дня на
родине.

В тот же день (12 февра�
ля) Александр Лукашенко
появился в новостях бело�
русских телеканалов. Осве�
щались его встречи с пре�
мьер�министром Сергеем
Сидорским и председате�
лем Национального банка
Петром Прокоповичем.

Также следует отме�
тить, что упоминания в
швейцарской прессе о визи�
те высокого гостя из Бела�
руси отсутствовали.
Обещанная информация об
итогах визита в Швейца�
рию пресс�службой главы
Беларуси на данный момент
так и не распространена.

***
Вся эта история выгля�

дит довольно странно. Сразу
вспоминается известная
фраза: «Не люблю я этих по�
ездок, я очень привязан к
дому. Да и белорусы, я еще с
молодости моей президентс�
кой заметил, плохо перено�
сят, когда я куда�то надолго
уезжаю…»

Александр Лукашенко
еще никогда не пропадал из
поля зрения белорусской об�
щественности так надолго.
Нечто подобное случилось
только после выборов 2006
года. Но и тогда Лукашенко
исчез лишь на неделю (при
этом была перенесена его ина�
угурация!), а сейчас – прак�
тически на две!

Удивляет также и то, что
глава Беларуси пропустил
«Минскую лыжню». А ведь
участие (и победа!) в этом со�
ревновании являлись обяза�
тельной частью его програм�
мы на протяжении многих
лет.

Вполне возможно, что в
самое ближайшее время
Александр Лукашенко вновь
появится на публике. Одна�
ко вопросы, где он находился
с 31 января по 12 февраля и
чем занимался, остаются без
ответов...
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ,
фото «Наша нiва»

Против председателя
ОГП Анатолия Лебедько,
который в понедельник
прибыл к суду Воложинс�
кого района высказать
слова поддержки активи�
стам неофициального Со�
юза поляков на Беларуси,
могут возбудить уголов�
ное дело. Между тем по�
литик считает, что вина
за жесткую форму захва�
та властями Дома
польского в Ивенце и борь�
бу против активистов
СПБ лежит на части бе�
лорусской оппозиции и на
международном сообще�
стве.

Анатолий Лебедько был
задержан 15 февраля около
суда Воложинского района, где
рассматривался иск офици�
ального СПБ к лидеру незаре�
гистрированной ячейки СПБ
в Ивенце Тересе Соболь. По�
литик фотографировал на мо�
бильный, как сотрудники ми�
лиции не пускали людей в
здание суда. Его схватили, за�
ломили руки, начали бить по
ногам и доставили в здание
РОВД. Председатель ОГП про�
вел там около девяти часов.

– Сначала я думал, что все
будет как обычно: меня про�
держат три часа (законода�
тельство отводит столько
времени на установлении лич�
ности), а затем отпустят. Но
по истечении этого периода на
мои настойчивые вопросы
никто не отвечал, обвинений
не предъявлял. Лишь в пять
вечера, когда пришел замес�
титель прокурора района и я
написал заявление о незакон�
ном задержании и незаконном
удерживании, меня отвели в
суд, – рассказал «Салідар�
насці» Анатолий Лебедько. –
Судья Зенько у меня спросил:
значит, вы отказываетесь под�
писывать протокол и не при�
знаете себя виновным? Оба�на!
Я сказал, что никакого прото�

кола в глаза не видел. Оказа�
лось, что меня обвиняют по
статье 23 КоАП: в организа�
ции несанкционированного
митинга и созданию препят�
ствий для работы суда.

Но рассматривать дело су�
дья отказался и заявил, что все
материалы будут направлены
в прокуратуру на предмет воз�
буждения уголовного дела.
Лебедько был отпущен на сво�
боду только около восьми ве�
чера.

– Для меня важна солидар�
ность, – объяснил причины
приезда в Воложин политик.
–Некоторые члены ОГП явля�
ются членами неофициально�
го СПБ, мы не должны бросать
своих и тех, кто оказался в си�
туации тотальной несправед�
ливости. Делаем, что можем.

Напомним, противостоя�
ние вокруг Союза поляков в
Беларуси обострилось в свя�
зи с ситуацией в Доме
польском в Ивенце. Его не
могут поделить два крыла
Союза поляков на Беларуси –
официальное и незарегист�
рированное. 8 февраля судеб�
ные исполнители произвели
опись имущества Дома
польского, выгнав из здания
активистов неофициального
СПБ. Руководство организа�
ции расценило это как захват.

15 февраля руководителя
Дома Тересу Соболь вызвали в
суд Воложинского района, где
официальный СПБ обвинял ее
в несвоевременном освобожде�
нии Дома польского. Дело
было отправлено на пересмотр,
поскольку адвокат Соболь пре�

доставил документы, соглас�
но которым описание имуще�
ства в Доме польском прошло
неправильно.

Тем временем по дороге из
Гродно были задержаны и до�
ставлены в суд активисты нео�
фициального СПБ, ехавшие
поддержать Тересу Соболь.
Анжелика Борис была оштра�
фована на 30 базовых величин
(1 млн. 50 тыс. рублей), Анд�
жей Почобут, Игорь Банцер и
Мечислав Яскевич осуждены
на пять суток ареста за орга�
низацию 10 февраля в Гродно
несанкционированного ми�
тинга в поддержку Ивенецкой
организации СПБ.

Анатолий Лебедько счита�
ет, что конфликт вокруг Дома
польского в Ивенце вызван тем,
что белорусские власти жела�
ют контролировать все, в том
числе гражданское общество.

– Почему все происходит
в такой жесткой форме? Я ду�

маю, вина за это лежит на час�
ти политической оппозиции
и на международном сообще�
стве, которые стали лицом по�
ворачиваться к «красному»
дому и задом к гражданскому
обществу. Лукашенко ничего
не сделал, а с ним встречается
Папа Римский, приезжает
Берлускони, белорусских
дипломатов принимают в Вар�
шаве. А часть оппозиции вме�
сто того, чтобы выступать за
критический диалог властей
с Брюсселем, предпочла встро�
иться в новую политику, под�
дакивая, что у нас все нормаль�
но, – сказал политик.

Отметим, что 15 февраля
министр иностранных дел
Польши Радослав Сикорс�
кий после встречи с прези�
дентом страны Лехом
Качиньским заявил, что Вар�
шава вводит запрет на въезд
в страну для лиц, «которые
принимают участие в раско�
ле СПБ». Как сообщает «Бе�
лаПАН», пока санкции
в отношении белорусских
чиновников, причастных к
нарушению прав польского
меньшинства, в силу не всту�
пили, но «черный список»
формируется.

Корреспондент польской
газеты «Рэч Паспаліта» Анд�
жей Писальник полагает, что
в нем могут оказаться непос�
редственные исполнители за�
каза властей, в том числе су�
дьи, выписавшие активистам
штрафы и осудившие их на
административный арест.
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На следующей
неделе
Минск
посетит
делегация
Европейского
парламента

Парламентарии
Евросоюза намерены
посетить Минск для
выработки позиции
по участию Беларуси
в парламентской
структуре «Восточ�
ного партнерства»
«Евронест».

“На следующей неде�
ле в Минск прибывает де�
легация Европарламента
из 10 человек для реше�
ния вопроса о формате
участия Белоруссии в
“Евронест”, — заявил
журналистам глава пред�
ставительства Евросоюза
в Украине и в Беларуси
Жозе Мануэл Пинту Тей�
шейра.

По его словам, повес�
тка дня визита и состав
делегации в настоящее
время уточняются, сооб�
щает «БЕЛТА».

Отметим, что у Бела�
руси и ЕС нет единого
взгляда на вопрос форми�
рования белорусского
представительства в «Ев�
ронест». Несколько не�
дель назад докладчик
Европейского союза по
Беларуси Яцек Протасе�
вич заявил, что позиция
Евросоюза такова, что из
10 отведенных Беларуси
мест, представители оп�
позиции должны занять
там пять.

Белорусские власти
считают данную пози�
цию «дискриминацион�
ной и неприемлемой»,
поскольку представите�
ли оппозиции в белорус�
ском парламенте отсут�
ствуют, а “Евронест”
является именно парла�
ментской структурой “Во�
сточного партнерства”.

От того, как сумеют
договориться Европарла�
ментарии с белорусски�
ми властями, и будет оп�
ределяться дальнейшая
политика Евросоюза в
отношении Беларуси.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко дало дало дало дало дал
«домашнее задание» чиновникам«домашнее задание» чиновникам«домашнее задание» чиновникам«домашнее задание» чиновникам«домашнее задание» чиновникам
на совещании Минсельхна совещании Минсельхна совещании Минсельхна совещании Минсельхна совещании Минсельхозпродаозпродаозпродаозпродаозпрода

Президент Беларуси
одобрил предложение по
реорганизации структу�
ры Министерства сельс�
кого хозяйства и продо�
вольствия. Также он дал
чиновникам «домашнее
задание»: в ближайшие
полгода привести струк�
туры других мини�
стерств и ведомств в оп�
тимальный порядок.

На совещании по совер�
шенствованию организаци�
онно�управленческой струк�
туры Минсельхозпрода речь
шла о рассмотрении трех пра�
вовых актов, проекты которых
были внесены правитель�
ством, передает БЕЛТА. Это
проект указа президента о
создании департамента «Бел�
сельхознадзор», проект ука�

за о слиянии ГО «Главживп�
ром» с РО «Белптицепром» в
единое ГО «Белживпромсо�
юз», а также проект распоря�
жения о передаче части орга�
низаций, входящих в состав
ГО «Белплемживобъедине�
ние» и РО «Белсемена», в ком�
мунальную собственность.
Эти предложения были ини�
циированы министром сель�
ского хозяйства Семеном
Шапиро.

– Я одобряю эти подходы
концептуально, – сказал Алек�
сандр Лукашенко.

По его словам, предложе�
ние о слиянии объединений
«Главживпром» и «Белпти�
цепром» уместно, и оно не тре�
бует особого обсуждения. А вот
целесообразность создания
такого контролирующего орга�
на, как «Белсельхознадзор»,
еще будет изучаться.

Совещание также не обо�
шлось без нагоняя Лукашен�
ко руководителям мини�
стерств и ведомств.

– Это домашнее задание
для руководителей и ве�
домств: до президентских вы�
боров привести все структуры,
которые вам подчиняются, в
удобоваримое состояние, –
сказал Лукашенко.

– Если министры, губер�
наторы и другие руководите�
ли не способны это сделать –
это очень плохо, это очень се�
рьезный «звонок», – добавил
президент.

По словам Лукашенко,
нужно выполнять поставлен�
ную задачу дебюрократиза�
ции государственной систе�
мы, а она невозможна, если не
будет должным образом выст�
роена структура государствен�
ных ведомств.

Минюст: оргкМинюст: оргкМинюст: оргкМинюст: оргкМинюст: оргкомитет БХДомитет БХДомитет БХДомитет БХДомитет БХД
провел учредительный съездпровел учредительный съездпровел учредительный съездпровел учредительный съездпровел учредительный съезд
не по правиламне по правиламне по правиламне по правиламне по правилам

Минюст считает,
что оргкомитет по со�
зданию партии “Бело�
русская христианская
демократия” (БХД)
нарушил порядок прове�
дения учредительного
съезда. Об этом 16 фев�
раля в Верховном суде
при рассмотрении иска
БХД к Минюсту о нере�
гистрации партии сооб�
щил представитель
Минюста Евгений Каку�
ша.

По его словам, в доку�
ментах, поданных учреди�
телями БХД в Минюст,
сообщается, что в учреди�
тельном съезде партии при�
няли участие 311 делегатов.
“Выборочная проверка пока�
зала, что четверо из этих
делегатов в съезде не уча�
ствовали. Таким образом,
документы, переданные в
Минюст, не соответствуют
действительности”, — зая�
вил Какуша.

Кроме этого, сообщил
он, на основании справок,
полученных из отделов внут�
ренних дел, 16 человек не
зарегистрированы по адре�
сам, обозначенным в учре�
дительных документах, а в
отношении еще 13 допуще�
ны неточные написания их
фамилий и дат рождения.
Некоторые люди из списка
учредителей БХД заявили,
что не являются основателя�
ми организации.

Какуша заявил, что в
Минюст должны предостав�
ляться документы с точны�
ми сведениями, а посколь�
ку в документах БХД
допущены неточности, кро�
ме того, мандатная комис�
сия не проверила полномо�
чия делегатов съезда, то эти
ошибки носят неисправи�
мый характер, и отказ Ми�
нюста в регистрации БХД
полностью обоснован.

В ответ на это представи�
тель оргкомитета по созда�
нию БХД Виталий Рима�
шевский заявил, что в
документах, поданных в

Минюст, указывается не
место регистрации или
прописки, а место прожива�
ния человека. Неточности в
написании фамилий и дат
рождения вполне исправи�
мы. “Те, кто заявили, что
они не являются учредите�
лями БХД, сделали это под
давлением. Что касается
съезда, то он был легитимен
и при присутствии более по�
ловины делегатов четыре
человека роли не играют. И
даже если принять претен�
зии Минюста по 37 учреди�
телям БХД из поданного
списка в 1.051 человек —
все равно учредителей
партии больше тысячи, и
Минюст должен был ее за�
регистрировать”, — счита�
ет Римашевский.

Римашевский также за�
явил ходатайство о вызове в
суд свидетелей со стороны
оргкомитета по созданию
БХД. Суд это ходатайство
удовлетворил и во второй
половине дня 16 февраля
приступит к опросу свиде�
телей.
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СкСкСкСкСкооооолькльклькльклько стоит «Батько стоит «Батько стоит «Батько стоит «Батько стоит «Батька»?а»?а»?а»?а»?
Вадим ЛИВНЕВ

Московская торгово�
производственная ком�
пания «ЛиК», намере�
вавшаяся производить
«качественную продук�
цию повседневного по�
требления» под брендом
«Батька», пересмотре�
ла свои планы. Теперь
российские коммерсан�
ты готовы продать
этот товарный знак
любому желающему.

Напомним, что в декаб�
ре 2008 года Патентное ве�
домство Российской Феде�
рации выдало компании
«ЛиК» свидетельство на
правообладание брендом
«Батька» на территории РФ.
Тогда перспективы гене�

ральному директору пред�
приятия Юрию Рудницких
виделись блестящими.
Коммерсант считал, что,
поскольку сам Лукашенко
пользуется популярностью
у белорусов и россиян, то
они с удовольствием будут
приобретать товары под
брендом «Батька».

Однако была и загвозд�
ка. «Очевидно, что продук�
ция под брендом «Батька»,
чтобы завоевать свой сег�
мент рынка в России, дол�
жна быть... произведена в

Беларуси, — заявил Руд�
ницких в интервью ежене�
дельнику «Белорусы и ры�
нок».

Понятно, что такое пред�
приятие в наших условиях
требовало высочайшего бла�
гословения. Но обращения
Юрия Рудницких к Алек�
сандру Лукашенко, в Совет
Министров и прочие инстан�
ции остались без ответа.
Очевидно, что белорусские
власти не воспылали интере�
сом к этой идее, вероятно,
представив себе «святое сло�
во» на крышечке банки со
сметаной.

В итоге планы «ЛиК» по
завоеванию рынков «каче�
ственной продукцией по�
вседневного потребления
(прежде всего, продуктами
питания)» под вышеупомя�
нутым брендом рухнули. И
теперь московская компания

заявила о готовности рас�
статься с «Батькой». При
этом отмечается: «Коммер�
ческий успех использова�
ния знака «Батька» гаран�
тирован его безусловной
известностью в России, Бе�
ларуси, Украине, Казахста�
не и других странах, где под
этим именем безошибочно
узнают бессменного бело�
русского лидера». Ну�ну…

«Салідарнасць» решила
выяснить, за какую сумму
«ЛиК» намерен продать
«Батьку». Однако пока теле�
фоны московской компании
не отвечают. Мы постараем�
ся связаться с нынешними
владельцами «Батьки» в те�
чение дня.

БеларБеларБеларБеларБеларууууусь заявилась заявилась заявилась заявилась заявила
о претензиях к Россиио претензиях к Россиио претензиях к Россиио претензиях к Россиио претензиях к России
из−за пошлины на нефтьиз−за пошлины на нефтьиз−за пошлины на нефтьиз−за пошлины на нефтьиз−за пошлины на нефть
и монопои монопои монопои монопои монополии «Глии «Глии «Глии «Глии «Газпрома»азпрома»азпрома»азпрома»азпрома»

Беларусь направила в
Таможенный союз пре�
тензию к России по пово�
ду взимания вывозной
пошлины на нефть. Кро�
ме того, у белорусской
стороны имеются пре�
тензии по поводу моно�
полии «Газпрома».

О направлении в Тамо�
женный союз претензий
Беларуси сообщил замести�
тель министра иностранных
дел Андрей Евдоченко, пе�
редает ИТАР�ТАСС.

По словам Евдоченко,
правительства стран�участ�
ниц Таможенного союза �
Беларуси, России и Казах�
стана � поручили экспертам
до первого июля устранить
все препятствия во взаим�
ной торговле. Первый раунд
переговоров между экспер�
тами состоялся в Москве, а
второй раунд ожидается в
начале марта 2010 года.

«Стороны составили
свои перечни претензий,

которые направили в сек�
ретариат Таможенной ко�
миссии Таможенного
союза. Сейчас по ним ве�
дется работа. В перечне Бе�
ларуси первым пунктом
стоит возможность приме�
нения Россией с первого
июля вывозной таможен�
ной пошлины на нефть и
нефтепродукты. Это наша
фундаментальная претен�
зия», � подчеркнул Евдо�
ченко.

Беларусь также выска�
залась против монополии
«Газпрома». «Монополия
предполагает особые усло�
вия поставок. Там, где нет
конкуренции, могут быть
разные нарушения. Мы хо�
тим устранить первопричи�
ну этих проблем», – сказал
замминистра.

Следует отметить, что к
нашей стране со стороны
России также есть претен�
зии. Они касаются деятель�
ности специмпортеров
рыбы, табачных изделий и
алкогольной продукции.

Треть из сотниТреть из сотниТреть из сотниТреть из сотниТреть из сотни
богатейшихбогатейшихбогатейшихбогатейшихбогатейших     бизнесменовбизнесменовбизнесменовбизнесменовбизнесменов     РоссииРоссииРоссииРоссииРоссии
имеют интересы в Беларимеют интересы в Беларимеют интересы в Беларимеют интересы в Беларимеют интересы в Беларууууусисисисиси

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Антон ГОРДЗЯЛКОВСКИЙ,
«Завтра твоей страны»

Из первой десятки бо�
гатейших бизнесменов
России, топ�500 кото�
рых опубликовал рос�
сийский журнал «Фи�
нанс», только у двоих
нет бизнеса в Беларуси.
По итогам анализа это�
го представительного
списка «Завтра твоей
страны» сделал вывод,
что больше всего бело�
русская собственность
на данный момент ин�
тересует богатейших
российских олигархов.

В первой десятке, сово�
купное состояние которой
(по оценкам «Финанса») со�
ставило по итогам 2009 года
140 млрд долларов, из оли�
гархов с интересами в
Беларуси оказались Влади�
мир Лисин (лидер рейтин�
га, его состояние – 18,8

млрд долларов), Михаил
Прохоров, Михаил Фрид�
ман, Олег Дерипаска, Али�
шер Усманов, Вагит Алек�
перов, Алексей Мордашев,
Владимир Потанин. Роман
Абрамович и Сулейман
Керимов – двое бизнесме�
нов из топ�10, которые не
имеют пока явных интере�
сов в Беларуси.

Таким образом, в рам�
ках первой десятки доля
российских бизнесменов с
белорусскими интересами
составляет 80%.

В рамках топ�25 биз�
несменов, которые владеют
в Беларуси дочерними
компаниями, эта доля сни�
жается до 60%, в рамках
топ�50 – до 46%, в рамках
топ�100 – до 33%.

В то же время отметим,
что присутствие в Белару�
си даже трети из 100 круп�
нейших бизнесменов
России говорит о значи�
тельном интересе к этому
рынку со стороны восточ�
ных соседей.
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СкСкСкСкСкооооолькльклькльклько Ао Ао Ао Ао АЭС даёт моЭС даёт моЭС даёт моЭС даёт моЭС даёт молоклоклоклоклока?а?а?а?а?
Пора бы чиновникам

не путаться уже в пока�
заниях, сколько буду�
щая АЭС даст мне мо�
лока. Я тут собрал их
всех на очную ставку.
Ну, правда, могли бы
сформулировать единое
мнение и указом до всех
довести….

Последняя самая вер�
сия — у замминистра энер�
гетики Михаила Михадю�
ка такая:

«АЭС обеспечит выра�
ботку 25% электроэнергии,
потребляемой в Беларуси.
Расчеты, выполненные уче�
ными Академии наук, пока�
зали, что себестоимость
электроэнергии в целом по
энергосистеме снизится
примерно на 20%, при этом
в расчетах не принималось
повышение цен на газ. Го�
довой объем закупок газа
сократится на 4�5 млрд ку�
бометров”.

В 2006�м году похожие
вкусные цифры называет
вице�премьер Владимир
Семашко на энергетическом
совещании у президента:
«Необходимо хотя бы чет�
верть энергии вырабатывать
на собственной атомной
станции. Строительство
АЭС позволит ежегодно
экономить около 4,5 млрд.
куб. м газа в топливном ба�
лансе страны».

Именно на том совеща�
нии решалось — нужна ли
АЭС? На месте президента,
я бы тоже соблазнился….

Сам президент называет
заметьте какую точную
цифру: «Беларуси нужна
АЭС, поскольку это позво�
лит сократить зависимость
республики по энергоресур�
сам на 24%».

Вот в чем фокус: сокра�
тить «зависимость респуб�
лики по энергоресурсам на
четверть» и «обеспечит вы�
работку 25% электроэнер�
гии, потребляемой в Бела�
руси» — это совсем разное.
У вас ус отклеился процен�
ты эти почему�то совпадают!
Господи, они что, правда —
принимают одно за другое?

Следите за руками….
Если на то, чтобы добыть
произвести 25% электро�
энергии в моей стране ухо�
дит 4,5 миллиарда кубов
газа, то на все электриче�

ство мы тратим 16�17 мил�
лиардов кубов газа! Петр
Елфимов сказал бы, что это
ох**тельно! Вы хотите ска�
зать, что почти весь газ ухо�
дит на производство элект�
ричества? Это, во�первых,
невозможно! А если у вас
возможно, то нафиг тогда
газ покупать? Покупаем
электричество – дешевле и
проще! Вокруг моей страны
понатыкано АЭС, а она по�
купает дорогой газ для про�
изводства электричества!?

Но если бы чиновники
только в этих цифрах пута�
лись.

Вот вам еще версии:
«Атомная станция заме�

стит на первых порах 15�
20% энергии. Но это пер�
вый блок, а будет и второй,
может, и третий, четвер�
тый, после меня, может, и
больше построят. Таким об�
разом, доля АЭС в производ�
стве электроэнергии к 2020
году может составить около
30%» — президент Алек�
сандр Лукашенко.

«Введение в строй перво�
го (!) энергоблока позволит
снизить затраты на произ�
водство электроэнергии на
60�70%. АЭС экономит по�
рядка 1 миллиарда долларов
при закупках газа, потребле�
ние которого при этом со�
кратится на 3�3,5 миллиар�
да кубов», — заместитель
директора института энер�
гетических и ядерных
исследований “Сосны” Акаде�
мии наук Анатолий Якушев.

«Как показывают расче�
ты, себестоимость произ�
водства электроэнергии
уменьшится на 10�17%.
Только затраты на топливо
сократятся на 250 — 300
миллионов долларов в год»
— тот же Анатолий Якушев,

но тремя годами раньше.
Вот, человек осознал, что
недооценивал АЭС.

«Стоимость всей выраба�
тываемой в стране электро�
энергии в результате ввода
АЭС снизится на 20%. И в
год за счет этого мы можем
получать только экономии
200 — 300 миллионов дол�
ларов, что замещает 4 — 4,5
миллиона тонн условного
топлива», — замдиректора
Объединенный институт
энергетических и ядерных
исследований Сосны Акаде�
мии Наук Беларуси Нико�
лай Груша.

Эти последние цифры
непривлекательны. С такой
экономией в 300 милли�
онов долларов в год АЭС оте�
чественная окупается за… 30
лет! Это если не обращать
внимания на проценты по
9.000.000.000 кредиту.

«Строительство АЭС по�
зволит снизить стоимость
производства электроэнер�
гии в Беларуси на 40�50%.
Это обеспечит экономию
около 1 миллиарда долларов
на импорте газа», — веду�
щий инженер�технолог от�
дела управления проектом
Дирекции строительства
атомной электростанции
Михаил Жук.

Возможно, это мелочь,
но мне электричество стоит
173 рубля за киловатт час.
А житель Смоленска, кото�
рому я завидую, потому что
под окном Смоленская АЭС
платит за киловаттчас 2
рубля 21 копейку. Это 212
белорусских рублей, и это
на 22% больше моего.

ИТОГО: АЭС снизит сто�
имость производства элект�
ричества на 10%, а может
на 25% или на все 70%. За
год на этом моя страна зара�

батывает от 200 миллионов
долларов до 1,5 миллиона
(это если считать 4,5�5 мил�
лиардов кубометров газа по
европейским 300 долларов).

PS
Кстати, решение о стро�

ительстве АЭС принима�
лось, когда она стоила 2,5�3
миллиарда долларов. Вы�
годно было и окупалось за
15 лет. Сейчас АЭС стоит 9
миллиардов а выгодно это
еще больше!

2003 год. «Президент
подчеркнул, что на сегод�
няшний день пока отсутству�
ет достаточная мотивация
для принятия решения о
строительстве АЭС. К 2020
году потребности Беларуси в
электроэнергии возрастут до
41 миллиарда киловатт часов
(…). Энергокомплекс страны
в состоянии обеспечить вы�
работку около 45 миллиардов
киловатт часов. Глава госу�
дарства распорядился
рассчитать обоснования и
экономические выкладки, на
основании которых будут
приняты решения».

2005 год. «Оптималь�
ным является ввод в энерго�
систему атомной станции
мощностью порядка двух
тысяч МВт. Стоить она,
включая затраты на разви�
тие инфраструктуры,
может 2,5�3 миллиардов дол�
ларов, — считает заместитель
гендиректора Объединенно�
го института энергетичес�
ких и ядерных исследований
— Сосны НАН Беларуси
Анатолий Якушев».

2006 год. «Как пояснил
Михаил Мясникович, «сто�
имость строительства двух
энергоблоков АЭС в Белару�
си составит в пределах 3–
3,5 млрд долларов. По его
словам, «это не заоблачная,
а вполне реальная для нас
сумма».

2008 год. «Министр фи�
нансов Николай Корбут со�
общил, что приблизитель�
ная стоимость проекта
может составить около 4
млрд. долларов».

2009 год. «Белорусская
сторона направила в прави�
тельство России официаль�
ный запрос о предоставле�
нии кредита в размере 9
млрд долларов на строитель�
ство АЭС. 6,5 млрд плани�
руется потратить на строи�
тельство самой станции,
остальные средства — на со�
здание инфраструктуры».

malishevsky.livejournal.com
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москвич и минчанинмосквич и минчанинмосквич и минчанинмосквич и минчанинмосквич и минчанин
Ирина ОРЛОВА,
«Завтра твоей страны»

При всей дороговизне
продуктов в Москве, по
сравнению с ценами на
них в Минске, оказыва�
ется, что на среднюю
зарплату москвич мо�
жет купить почти в
полтора раза больше
продуктов, чем житель
белорусской столицы.
Более того, «Завтра
твоей страны» удалось
не только выявить «ог�
рехи» в статистичес�
ких подсчетах, но и по�
добрать специальную
белорусскую «диету»,
которая позволит мос�
квичу питаться на мин�
ском ценовом уровне.

Сразу отметим, что про�
вести детальный анализ
различий по данным стати�
стики довольно сложно,
прежде всего, из�за доволь�
но бедного «ассортимента»
цен, которые предлагает
Белстат. Но взяв за основу
28 основных продуктов пи�
тания, цены по которым
«меряют» в Беларуси, экс�
перты «Завтра твоей стра�
ны» постарались соотнести
с ними московские аналоги
и, умножив на курс (95 бе�
лорусских рублей за один
российский), получили
следующую ценовую кар�
тину в белорусских рублях.

В январе 2010 года за
одинаковую «корзину» из
28 продуктов житель Мин�
ска выложил бы 162 тысяч
белорусских рублей, тогда
как москвичу понадоби�
лось бы 260 тысяч белорус�
ских рублей. Разница –
60%.

Самые большие разли�
чия в ценах (более чем в 2
раза) – на свинину, вареную
колбасу, молоко, макаро�
ны, соки, яблоки (чуть
меньше, чем в два раза). Но
если проанализировать
средние цены на эти про�

дукты, которые приводят�
ся по Минску, то станет
понятно, что такое ради�
кальное отличие является
зачастую следствием явно�
го занижения. Например,
средняя цена на яблоки в ян�
варе составила 3.251 бело�
русский рубль (Белстат дает
лишь цены в организован�
ной торговле). Любой мин�
чанин скажет, что это, ско�
рее, минимальная, а вовсе
не средняя цена на яблоки в
магазинах белорусской сто�
лицы. В Москве же средняя
цена на этот фрукт в перево�
де на белорусские рубли со�
ставляет 6.300, что вполне
соответствует ценам на им�
портные яблоки нормально�
го качества и в минских ма�
газинах.

Что касается соков, то
средняя цена на них для
Минска и вовсе фантасти�
ческая – 2.300 белорусских
рублей за литр. Конечно,
сок белорусского производ�
ства по такой цене найти
можно, но основной потре�
бительских спрос на соки
все же лежит где�то в пре�
делах 4�5 тысяч белорус�
ских рублей за литр, а это
уже куда ближе к московс�
кой средней цене в 6 тысяч
белорусских рублей.

Надо сказать, что цено�
вые различия во многом
объясняются разницей ас�
сортимента в двух столи�
цах. Например, в Москве
вы почти не найдете моло�
ко в полиэтиленовых паке�
тах, разве что белорусское.
У нас же именно дешевое
молоко тянет средние цены
вниз (средняя цена за литр
молока в Минске составля�
ет 1.471 белорусский
рубль, в Москве – 2.974).

Если же сравнивать про�
дукты одного качественно�
го ряда, то оказывается, что
различия не так уж и вели�
ки. Например, различие в
ценах на творог жирный
между Москвой и Минском
составляет почти 60%, но
при этом средняя цена на
глазированный сырок в
Москве составляет 800 руб�

лей на наши деньги, то есть
отличается от «среднего»
сырка, который продается
в Минске, не более чем на
10%.

Соответственно, весьма
неоднозначно смотрятся
различия в ценах на колба�
су (по вареной высшего сор�
та разница – на 122%, по
полукопченой – на 51%) и
сыр (на 59%). Тем, кто был
в московских гипермарке�
тах, хорошо известно, что на
тамошних полках присут�
ствует большое количество
импортных дорогих сыров
и колбас. Они�то и поднима�
ют среднюю цену, которая
в Москве составляет на ва�
реную колбасу высшего
сорта порядка 28 тысяч бе�
лорусских рублей за кило�
грамм. У нас же импортной
колбасы нет вовсе. А цена на
весь товар почти одинаковая
(средняя цена, по данным
Белстата, составляет 13 ты�
сяч белорусских рублей).
Хотя далеко не вся колбаса,
на которой написано «выс�
ший сорт», возможно, соот�
ветствует той, которая про�
дается в Москве за 30 тысяч
белорусских рублей. Если
посмотреть, например,
цены на мясо, то можно за�
метить, что при достаточно
радикальных различиях в
мясе с костями (разница в
ценах на свинину составля�
ет 128%, на говядину –
70%), которое в Москве по�
чти не найти в магазинах,
различия в ценах на бескос�
тное мясо не так велики.
Например, килограмм бес�
костной говядины стоит в
Москве 31 тысячу на бело�
русские деньги, тогда как в
Минске сегодня говядина
бескостная лежит по 29 ты�
сяч, но далеко не во всех ма�
газинах.

Сегодня питаться мя�
сом дорого не только в Мос�
кве, но и в Минске. Гораздо
дешевле – курицей и ры�
бой. И килограмм рыбы
(неразделанной), и кило�
грамм курицы (тушки) сто�
ит в Москве порядка 10 ты�
сяч белорусских рублей за

килограмм. В Минске и то,
и другое – чуть больше 8 ты�
сяч. То есть минчанину
московские цены на кури�
цу и рыбу вполне доступны.
Особенно если в качестве
гарнира выбрать рис – цена
на него в Москве практи�
чески не отличается от
минской. А цена на пшено
и вовсе ниже на 20%. Еще
один продукт, на котором
можно сэкономить в Моск�
ве – это апельсины (средняя
цена на апельсины в Моск�
ве в январе составила 5487
белорусских рублей при
средней цене в Минске
5740 белорусских рублей.

Так что для тех, кто,
живя в Москве, хочет уло�
житься в минские цены,
можно предложить следу�
ющее «сбалансированное»
питание: утром глазирован�
ный сырок, в обед – рис с
рыбой или курицей, на
полдник – апельсины,
ужин – пшенная каша. Ни�
чего лишнего, все полезное
и обеспечивает организм
практически всем необхо�
димым.

Что же касается других
основных продуктов пита�
ния, то цены на яйца, са�
хар, муку, подсолнечное
масло, например, отлича�
ются в Москве от средних
цен в Минске где�то на 20�
40%.

Что вполне сопоставимо
с учетом того, что средняя
зарплата в Москве выше,
чем в Минске вовсе не на
60% (разница в стоимости
«корзины»), а в 2,35 раза.
Так, в ноябре средняя зара�
ботная плата по Москве
составляла 33.586 россий�
ских рублей, тогда как
средняя зарплата в Минске
равнялась 1.359.100 бело�
русских рублей. То есть с
учетом сегодняшнего кур�
са российского рубля к бе�
лорусскому и в ценах янва�
ря москвич мог купить на
свою среднюю ноябрьскую
зарплату 12 «корзин» про�
дуктов в месяц, тогда как
житель белорусской столи�
цы – только 8.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

Победитель «битвы за кефир» идет на выборыПобедитель «битвы за кефир» идет на выборыПобедитель «битвы за кефир» идет на выборыПобедитель «битвы за кефир» идет на выборыПобедитель «битвы за кефир» идет на выборы
Валерий ГОСТЕВ

38 статья Консти�
туции гласит: «Граж�
дане Республики Бела�
русь имеют право
свободно избирать и
быть избранными в го�
сударственные орга�
ны…» Известный блогер
Евгений Липкович ре�
шил попробовать.

«Находясь в здравом
уме и трезвой памяти я,
Липкович Евгений Абрамо�
вич, объявляю о том, что
буду баллотироваться в го�
родской совет народных де�
путатов по первомайскому
избирательному округу
(уточню конкретно завтра в
избирательной комиссии
первомайского района, как
он будет выглядеть), – пи�
шет претендент на мандат в
своем блоге. – Пошёл я на
это Не корысти ради, а ток�
мо волею пославшей мя
супруги из�за Севастополь�
ского парка.

Чувствующие запах
больших взяток (официаль�
но кадастровая стоимость
земли в районе парка – 10
000 $ за сотку, а рыночная –
в 3 раза выше) управленцы
любыми способами хотят
нарезать Севастопольский

парк под застройку предла�
гая всевозможные проекты
т. н. “облагораживания”.

Сейчас кризис, и у них
нет денег, чтобы начать
окончательное решение это�
го вопроса. Но кризисы про�
ходят, а Севастопольский
парк должен остаться и на�
шим внукам.

Я не сомневаюсь, что мне
будут противостоять боль�
шие, и даже очень большие,
деньги.

Я понимаю, что прибыль
только от простой спекуля�
ции земельными участка�
ми, на которые в результате
облагораживания может
быть нарезан Севастопольс�
кий парк, может составить
300�400%, и они пойдут на
все, чтобы меня остановить.

Но я принял трудное для
себя решение и буду балло�
тироваться.

Мне нужно создать ин�
нициативную групп от 3 до
10 человек чтобы собрать
150 подписей (реально 180).

Прописка в нашем рай�
оне не обязательна.

Все, кто хочет помочь –
пишите в комменты.

Все серьезно».
15 января Липкович по�

сетил районную избира�
тельную комиссию. Там его
обслужили без очереди –
потому, что ее не было. Вы�
яснилось, что Волгоградс�

кий избирательный округ
№ 54 «охрененно большой
территориально». А имен�
но: часть Первомайского
района в границах: от
пересечения проспекта
Независимости и улицы
Толбухина, по улице Толбу�
хина (четная сторона) до ули�
цы Кнорина (четная) до
пересечения с Севастополь�
ской, по улице Севастополь�
ской (нечетная, включая дом
54), до улицы Кутузова, по
улицам Кутузова (четная),
Большая Слепня до улицы
Кедышко, по улице Кедыш�
ко (четная сторона, исклю�
чая дома 11, 28) до улицы
Филимонова, по ул. Фили�
монова (нечетная, исключая
дом 69 и 119 по пр. Незави�
симости), по пр. Независи�
мости (четная сторона) до
улицы Руссиянова, по ул.
Руссиянова (нечетная) до ул.
Шугаева, по ул. Шугаева
(четная) до пересечения с
Руссиянова, по ул. Руссия�
нова (четная) до ул. Никифи�
рова, по ул. Никифирова
(чётная) до ул. Стариновс�
кой, по ул. Стариновской
(чётная) до промышленной
зоны РУП “Приборострои�
тельный завод “Оптрон”,
вдоль промышленной зоны
РУП “Приборостроитель�
ный завод “Оптрон” до ули�
цы Солтыса, по ул. Солтыса
до железной дороги Москва�

Минск, по железной дороге
до ул. Фроликова, по ул. Фро�
ликова (нечётная) до улицы
Менделеева, по ул. Менделе�
ева (исключая дома
20,22,23,24,25,30) до мест�
ного проезда, по местному
проезду до ул. Столетова, по
улице Столетов до Слепянс�
кой водной системы, по Сле�
пянской водной системе до
ул. Филимонова, по ул. Фи�
лимонова (четная сторона)
до ул. Ф.Скорины, по ул. Ф.
Скорины до МКАД.

«Посмотрите внима�
тельно – кто здесь живет
сам, у кого живут родствен�
ники, любовницы (любов�
ники) – мне нужны ваши и
их голоса», – взывает к об�
щественности Липкович.

После избиркома бло�
гер посетил районное уп�
равление КГБ. «Пришлось
немного потолкаться в две�
рях и проявить красноре�
чие, убеждая, что в их же
интересах поговорить и по�
знакомиться, – туманно
намекает блогер. – Расста�
лись довольные друг дру�
гом. Начальник управле�
ния сами проводили до
дверей и благодарили за
то, что облегчил ему рабо�
ту. Ручку жали напосле�
док. Так что осталось
малое – сформировать
группу поддержки до 19�
00, 18 февраля».

КККККто из белорто из белорто из белорто из белорто из белорууууусов намерен пройтисьсов намерен пройтисьсов намерен пройтисьсов намерен пройтисьсов намерен пройтись
по «красной» доропо «красной» доропо «красной» доропо «красной» доропо «красной» дорожкжкжкжкжке «Оске «Оске «Оске «Оске «Оскара»ара»ара»ара»ара»
Елена ЯКЖИК

Как известно, на «Ос�
кар» претендует и фильм
ирландского режиссера
Хуаниты Уилсон «Дверь»,
одним из продюсеров кото�
рого является белорус, и
главные роли в котором
сыграли наши соотече�
ственники.

— Документы в посольство
США я уже подал. В среду (17
февраля) иду туда на интервью,
— сказал «Салідарнасці» актер
Игорь Сигов, сыгравший в ко�
роткометражном фильме
«Дверь» одну из главных ро�
лей. — Если получу визу, тог�
да, конечно, полечу на церемо�
нию. Расходы за перелет и

проживание берет на себя при�
нимающая сторона. В данном
случае, это компания Octagon
Films. И если визу все�таки по�
лучу, тогда в оперативном
порядке займусь поиском смо�
кинга. Буду или шить на за�
каз, или брать в прокате, или
покупать.

По словам собеседника,
который работает в Республи�
канском театре белорусской
драматургии, также подала
документы на визу его напар�
ница по фильму — белоруска
Джульетта Казакевич�Ге�
ринг, которая живет и работа�
ет в Москве.

— Созваниваемся с Джуль�
еттой регулярно, обсуждаем,
как обстоят дела с получением
визы. Она настроена оптимис�
тично, — отметил актер.

Джульетта Казакевич�Ге�
ринг и Игорь Сигов по сюже�
ту играют родителей, которые
теряют дочь в результате чер�
нобыльской трагедии. Фото
thedoorshortfilm.com

Илья Кузнецов, белорус�
ский продюсер номинориван�
ного на «Оскар» фильма, на
церемонию не собирается.
Говорит, что это «далеко и до�
рого». Примерно в этот же пе�
риод он будет работать в Бела�
руси с британской съемочной
группой, которая привезет к
нам с промо�туром представи�
теля Великобритании на «Ев�
ровидении».

Следует отметить, что
съемки фильма «Дверь» — это
не единичный случай сотруд�
ничества белорусского фри�
ланс�продюсера с зарубежны�

ми режиссерами, работы кото�
рых были отмечены на различ�
ных международных кинофе�
стивалях. В частности, он внес
личный вклад в создание не�
мецкого короткометражного
художественного фильма «Са�
могон». Это история о том, как
бабушка, спасая белорусскую
деревню от фашистов, напои�
ла их самогоном, в результате
чего те подобрели, и не стали
сжигать вёску. А также немец�
кого документального фильма
«Безымянный солдат: что ты
делал в войну, папа?». Эта лен�
та основана на интервью с жи�
телями Беларуси и Украины –
жертвами солдат вермахта.

Напомним, фильм
«Дверь» номинирован на пре�
мию «Оскар» в категории
«Лучший короткометраж�
ный игровой фильм». Он
основан на повествовании Ни�
колая Калугина из книги Свет�
ланы Алексиевич «Черно�
быльская молитва».



8 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  16 лютага 2010  |  №149

ÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈ

Михаил Веллер: «История БеларМихаил Веллер: «История БеларМихаил Веллер: «История БеларМихаил Веллер: «История БеларМихаил Веллер: «История Беларууууусисисисиси
была страшно искажена»была страшно искажена»была страшно искажена»была страшно искажена»была страшно искажена»
Руслан ГОРБАЧЕВ

Окончив в 66�м моги�
левскую школу, сын воен�
ного Михаил Веллер уехал
поступать на филфак Ле�
нинградского институ�
та. Спустя более чем 40
лет он вернулся в Бела�
русь в статусе самого из�
даваемого из неком
мерческих русских писа�
телей. На встрече с чита�
телями Веллер рассказал,
чем Минск лучше Моск�
вы, кого считает великим
«политико�интригано» и
почему усомнился в необ�
ходимости получения
российского граждан�
ства.

11 февраля днем Веллер
впервые побывал на поли�
графкомбинате имени
Коласа, где печатается значи�
тельная часть его тиражей, и
выступил перед студентами
Института журналистики
БГУ. Вечером на встречу с чи�
тателями в книжном магази�
не «Светоч» писатель прибыл
в приподнятом настроении.
На вопросы публики, среди
которой были и студенты и
пенсионеры, отвечал учтиво
и искренне, в который раз по�
разив ее своим остроумием и
широтой взглядов.

Для удобства вопросы чи�
тателей и ответы писателя
мы подаем не в хронологичес�
ком порядке.

– Я хотел приехать в Бела�
русь всегда, но не получалось
почти никогда. Я оканчивал
школу в Могилеве. В Белару�
си много такого, что притяги�
вает навсегда и насовсем. Но
поскольку ты сначала учишь�
ся в Ленинграде, потом жи�
вешь в Эстонии, переезжаешь
в Москву (поскольку изда�
тельский центр там), то
вечно было некогда. Полгода
назад я решил: или приеду
сейчас или никогда – жизнь
короче, чем нам кажется в
юном возрасте.

– Как вы относились к бе�
лорусской литературе, когда
учились в школе?

– Сколько мне помнится,
официальная белорусская
литература советского пери�
ода, и 60�х годов в частности,

была чудовищно плоха. Чудо�
вищно. В школе вне зависи�
мости от национальности –
русский или белорус – отно�
сились к ней, как бы это
сказать помягче… При этом
книги на белорусском языке
лежали в магазинах свобод�
но, а хорошие книги на рус�
ском (хоть русских писателей,
хоть переводные) были дефи�
цитом.

И поскольку чем дальше
от столицы, тем ревностней
чиновники, то белорусский
чиновник был в чем�то еще
круче российского. Вроде та�
кой же самый, только чуть
более упертый. Разумеется, я
не сравниваю их с таджикс�
кими чиновниками (смех в
зале – С.).

Официальное искусство
было совершенно ужасным.
Романы и пьесы (советской
белорусской литературы – С.)
были очень плохи. Российс�
кие были плохи в той же са�
мой мере – но к ним серьезно
никто не относился.

В России было больше нео�
фициальной литературы –
Евтушенко и Вознесенский,
Аксенов, Казаков, которые
шли вне советской секретар�
ской табели рангов. А в Бела�
руси только с 62 года был
Василь Быков, к которому с
уважением относились везде,
которого читали и уважали
все. Он был единственный бе�
лорусский писатель, которо�
го критиковали на всех съез�
дах Союза писателей СССР –
вот все хорошие, только Бы�
ков плохой. Еще мог быть пло�
хой Евтушенко, Виктор Не�
красов.

Для справедливости от�
мечу, что в советской исто�
риографии история Белару�
си была страшно искажена.
Весь период с 1240�х годов
и до 1680�х, когда в состав
России был взят Смоленск,
затем Орша, затем Полоцк,
практически исключался.
Когда Беларусь была цент�
ром великого славянского
государства русских кня�
жеств, когда белорусы назы�
вались литвинами, когда
Беларусь была от Полоцка
до Киева и от Бреста до Смо�
ленска, а Московия была
маленьким княжеством и
входила в Орду, получая
лицензию на княжение, –
этот период исключался.

В советской историогра�
фии Беларусь возникала где�
то с середины XIX века, с
чистого листа. Поэтому бело�
русская культура набрать пол�
ную силу не могла.

– Что вы думаете о Тамо�
женном союзе Беларуси, Рос�
сии и Казахстана?

– Я пока не совсем пони�
маю, кто и как от него выиг�
рал. Поскольку эти ребята
уже давно не говорят правду,
и разными формулировками
прикрывают свои совершен�
но конкретные корыстные
интересы, то сейчас я не могу
ответить на вопрос, что хоро�
шего из Таможенного союза.

– Вы обладаете высокой
работоспособностью. Сколько
вам нужно часов для сна?

– Да какая работоспособ�
ность?! Самые работоспособ�
ные из тех, кого я знаю – Вла�
димир Соловьев и Дмитрий
Быков. Каждый из них много
работает, но поскольку Соло�
вьев умнее, то он с меньшими
усилиями зарабатывает го�
раздо больше денег и враща�
ется на более высоком уров�
не. У него было два телешоу,
и он все�таки стал первой те�
лезвездой России. По сравне�
нию со всем остальным, его
программы были праздни�
ком.

– Кто ваши друзья?
– У меня есть несколько

компаний, поскольку часто
люди, которые что�то из себя
представляют, с трудом пере�
варивают друг друга. Одна
компания – Соловьев, Мака�
ревич, Градский. Другая –
Делягин и еще пару ребят. А
третья – Павел Лунгин и еще
пару оттуда же.

– Есть пословица, что
мужчине должно трижды по�
везти в жизни: от кого родить�
ся, у кого учиться и на ком
жениться. А у кого учились
вы? Откуда эта глубина в ва�
ших произведениях?

– Когда�то драматург
Михаил Рощин на подобный
вопрос ответил: у любого пи�
сателя два учителя – жизнь и
библиотека. Я услышал это по
телевизору и подумал: как
хорошо сказал!

– Кто вам ближе: Солже�
ницын или Варлам Шала�
мов?

– Вне всякого сомнения,
Варлам Шаламов. Если мы
возьмем душевные качества,

если мы возьмем литератур�
ный уровень изображения, то
Варлам Шаламов сильнее –
без вариантов.

Солженицын – великий
построитель своего имиджа,
великий политикано�интри�
гано. Но при этом он совер�
шил великую вещь: в чисто
публицистически�полити�
ческом направлении сделал
«Архипелаг ГУЛАГ». Его
ведь ценность не беллетрис�
тическая, а фактологическая.

Солженицын вернул жур�
налистское расследование и
публицистику в лоно боль�
шой литературы. За это он
Нобеля и получил.

– Прошло несколько лет
после издания вашей книги
«Великий последний шанс».
На ваш взгляд, есть ли шанс
у России сейчас?

– Я думаю, что пять лет
назад у нее был один шанс из
ста, а сейчас один из тысячи.
Как сформулировал мой зна�
комый, точка перегиба прой�
дена.

Пять лет назад нельзя
было представить, что по те�
левизору будет нечего смот�
реть. Что будут дубасить по
головам старушек на «Марше
несогласных» или затаски�
вать в автобус 82�летнюю
Людмилу Алексееву.

– Вы по�прежнему живе�
те в Эстонии?

– Нет, с 2004 года я обо�
сновался в Москве.

– У вас сейчас российское
гражданство?

– У меня вид на житель�
ство, и то получал его по ог�
ромному блату, на высшем
уровне, потратил на это пол�
года. А когда по головам на�
стучат на «Марше несоглас�
ных», начинаешь думать – а
оно тебе нужно это русское
гражданство?!

Я говорил с одним из выс�
ших лиц управления
федеральной миграционной
службы России о возможнос�
ти получения российского
паспорта. Он мне с добрыми
глазами сказал: а зачем вам
русское гражданство? Вы по�
лучите вид на жительство –
живите себе спокойно: права
те же самые.

– Я так понимаю, в Рос�
сии люди более раскованные.
Какие у вас ощущения от бе�
лорусской публики?

– Ощущение от Минска (в
отличие от Москвы) таково:
легче, свободнее, добрее, не
агрессивно. Ты себя здесь
внутреннее спокойнее ощуща�
ешь.


